

NO PERDAMOS MAS TIEMPO

¡Hagamos la unidad republicana!

España Popular

Redactor jefe: J. Izcaray
Gerente: JOSE ARMISEN.
Año VI. Núm. 262.

México, D. F. Viernes 5 de Octubre de 1945

Redacción y Administración:
Avenida Morelos, 77. Dep. 3.
Tel. Eric. 12-52-93.

¡HAY QUE SALVARLOS!

SANTIAGO ALVAREZ, SEBASTIAN ZAPIRAIN, son los nombres que suenan a combate; hijo de Galicia campesino y marinero el otro, defensores de Madrid, de Levante, de Aragón y de Cataluña, luchadores por la reconquista de la República, los dos.

Acabamos de recibir la noticia de que estos dos grandes patriotas españoles, acaban de ser detenidos en Madrid por los asesinos de Falange. De la emigración habían vuelto al país para ocupar sus puestos de dirigentes queridos de nuestro pueblo y guiarse en la lucha por el derrocamiento del régimen criminal de Franco y Falange, por la reconquista de la República.

Yo estoy seguro que esta noticia hará recordar con cariño y emoción a millares y millares de viejos luchadores por la independencia de nuestra Patria, a aquel Santiago Alvarez, ejemplo de Comisarios en las batallas más gloriosas de la guerra de liberación que duró 32 meses llevó a cabo nuestro pueblo.

Santiago ha sido a través de nuestra guerra un ejemplo de la lucha por la unidad dentro del Ejército: en las unidades militares que Santiago dirigía como Comisario, no existió más que una disciplina militar, la de obediencia al mando militar que iba desde el jefe inmediato al ministro de la Guerra. No existió más que una disciplina política, aquella que marcaba el Gobierno de la República a través del Comisariado.

Esto lo saben bien los millares de hombres de todas las organizaciones y partidos y también los sin partido, que durante 32 meses lucharon bajo la dirección política de Santiago Alvarez.

Santiago ha sido un luchador consecuente por la formación de un Ejército único donde existieran las más cordiales relaciones entre todas las unidades de éste; pero lo que puede ser que muchos ignoren es que el Comisario Santiago Alvarez se preocupaba personalmente de que a los hombres de Caballs y de Pandols no les faltara un solo día el rancho caliente, y de que no existiera la menor diferencia de trato entre las unidades que pertenecían al Cuerpo y las agregadas durante la batalla.

Otro aspecto que demuestra cómo Santiago comprendía el carácter verdaderamente popular que debía tener nuestro Ejército y nuestra guerra es su trabajo constante para ligar el Ejército con la retaguardia. Los obreros y obreras de Madrid conocían y querían a Santiago; delegaciones de obreros y obreras iban a los frentes a visitar a los combatientes, delegaciones de combatientes visitaban fábricas y talleres. Los campesinos de Hortaleara recuerdan cómo los soldados que Santiago dirigía políticamente les ayudaban a recoger la cosecha y lo mismo los de Mora de Toledo, Gálvez, Polán y demás pueblos de aquella comarca por donde pasó la 11 División. Y así Caspe, Alcañiz, Híjar y muchos otros pueblos de Aragón.

Cuando la batalla de Teruel, decenas de delegaciones de las fábricas de Valencia visitaron las unidades en el frente gracias al trabajo de Santiago, y lo mismo las delegaciones de las fábricas más importantes de Barcelona durante la batalla del Ebro. A la vez durante la batalla se daban las charlas políticas.

por Enrique Lister

Una visible inquietud agita el ánimo de la mayoría de las fuerzas republicanas españolas. Los días transcurren y la unidad republicana no se logra. Hay motivos para inquietarse. De la unidad republicana depende esencialmente el destino de España, su liberación y su renacimiento. Y día que se pierde es día que gana el enemigo. Por eso todo republicano honesto, sensible y patriota se inquieta ante la desunión y exige, con razón que nadie osaría desdecir, que se haga la unidad que la causa de España pide a gritos.

Se suceden días y acontecimientos que imponen imperativamente la solución al problema capital de la unidad republicana. Tenemos hoy ante nuestra vista al régimen franquista reducido a la situación de un bastión fascista, solitario y sombrío, en medio de un mundo antifascista vencedor. Un bastión azotado no sólo por las olas democráticas del exterior sino, también, lo que es decisivo, por el ataque, expresado de mil formas, de la abrumadora mayoría de la Nación. Pocos ejemplos ofrece la historia de una hostilidad combinada de tal volumen hacia un régimen despótico y sanginario. Y si el enemigo persiste en agarrarse a las rocas de su angustiado y condenado bastión es porque no se trata de un enemigo corriente: es porque se trata de un enemigo fascista. Por eso no "se entrega". Lo que hace es fraguar intrigas, maquinaciones y maniobras para salvar su miserable pellejo. Ahora lo tenemos, tejiendo, en medio de su pánico, la trama de la monarquía. Pretende, bajo los pliegues de la repugnante y medioeval bandera monárquica, colarse en el seno de las Naciones Unidas al grito fascista de: ¡ya no somos fascistas ni falangistas!

Ese es su plan. Hay que reconocer que, en ciertos aspectos, no son tontos. Los falangistas habrán encontrado un vistazo a Grecia, por ejemplo, y habrán encontrado al menos un modelo de régimen fascista y antipopular auspiciado por potencias exteriores. Por eso buscan con tanta prisa un reyzeulo, un regente o unos generales que, en combinación y con el apoyo de banqueros e imperialistas internacionales, hagan perdurar en nuestra Patria la bestialidad fascista. Y con toda la confianza que nosotros tenemos en la victoria ineluctable del progreso y la democracia en España, no por ello dejamos de registrar los notorios peligros que implican esas actividades y esa orientación. Frente a esos peligros, sólo nuestro pueblo es el dique fundamental. Merced a él a su hostilidad y a su resistencia nacional, no salen adelante los planes del enemigo.

No. Ningún republicano puede estar satisfecho de la actual desunión. Sólomente el enemigo, sólomente Franco y Falange pueden felicitarlos de ella, porque de esta suerte ven aumentada su capacidad de maniobra, tienen una mayor libertad para el desarrollo de sus intrigas.

Con cierto sentimiento, las fuerzas republicanas, unidas potencialmente en los mismos anhelos, identificadas en los objetivos fundamentales más sagrados, ven que el problema de la unidad queda resumido en la articulación de un poderoso Gobierno de unidad republicana. Y la inquietud surge de ver que las semanas pasan sin que al frente de todos, del pueblo y de las masas emigradas, funcione con autoridad y dinamismo un gobierno de ese tipo. Todo el mundo comprueba con amargura que el débil y

(Pasa a la 2a. pág.)

HUELGAS VICTORIOSAS

En este último tiempo se están intensificando las luchas huelguísticas en España. La clase obrera y los trabajadores, curtidors en la elecciónadora experiencia de mil combates contra el fascismo, rebosantes de indignación y de odio contra el régimen falangista, juegan a través de la huelga un papel principal en la batalla heroica para reconquistar la República. Los centros industriales más importantes del país, donde se halla concentrada la masa obrera más firme y numerosa, son focos de continua intranquilidad y perturbación por la tiranía franquista, trincheras inabundables de la lucha por la democracia, de la guerra heroica para dar a la nación española un régimen de progreso y libertad.

Entre algunas de las más recientes acciones libradas por los obreros figuran las siguientes: Una huelga en cierta obra madrileña de la construcción, en señal de protesta por el despido de diez trabajadores. Los falangistas, acusando a éstos de "alta de adhesión" al régimen, los pusieron en la calle. El sentimiento generoso de solidaridad de todos los obreros, se expresó rápido y unánime. Las violencias y amenazas de las fuerzas represivas contra los huelguistas no surtieron el menor efecto. Y el resultado fue que, a los pocos días, los diez trabajadores despedidos volvieron a ser reintegrados a su puesto. Otro, con mucho más éxito, sostenido por los obreros, se produjo en una fábrica de zapatos de Tarrasa. En esta ciudad industrial catalana, los trabajadores textiles habían alcanzado semanas antes una importante victoria: la imposición de la jornada de 44 horas para los turnos de noche. Los obreros de la fábrica de calzado no quisieron ser menos. Exigieron previamente la reivindicación de los Sindicatos del régimen. Pero los bonzos falangistas, uña y carne de los explotadores, se opusieron en la forma acostumbrada por ellos a la exigencia obrera. En vista de ello todos los trabajadores abandonaron sus labores, dispuestos a no volver a ellas mientras no se satisficiera su demanda. Los franquistas repetieron aquí sus insultos y amenazas contra los huelguistas. Pero la violencia fascista no es arma que arde a los combatientes de la clase obrera. Se mantuvieron firmes, y el premio a su ejemplar actitud fue la derrota patronal y de sus secuaces falangistas, al tener que acceder al establecimiento de la jornada de 44 horas semanales.

Un tercer acto de lucha se produjo entre los trabajadores de las pesquerías de San Sebastián. Los insaciables patronos, no contentos con pagarles miserables sueldos, debían a los pescadores un mes de su jornal. Estos decidieron no tolerar por más tiempo semejante abuso. Pararon sus labores, y a pesar de que la Guardia Civil y la policía falangista fueron brutalmente lanzada contra ellos, no dieron el menor paso atrás. Al final consiguieron la mensucidad que les adeudaban y los días que estuvieron en huelga, dándose de esa forma una enérgica lección, lo mismo a los patronos que a los falangistas.

Estos tres ejemplos recientes son una prueba palpable, no sólo de cómo las masas trabajadoras se mantienen firmes frente a la explotación y los abusos de los franquistas, sino de la posibilidad existente de desplegar el más vasto movimiento de acciones huelguísticas. Los obreros y trabajadores, en el cuadro general de la explotación, la miseria y el sufrimiento que padece todo el pueblo español, son las víctimas preferidas de todas las calamidades de la dominación falangista. Son ellos quienes más padecen las consecuencias de los bajos jornales y de la carestía de la vida; los que más directamente soportan el azote del terror franquista; los primeros en sufrir en sus carnes y en sus hogares el hambre, la miseria y cuantas calamidades descarga contra la

(Pasa a la 2a. pág.)



Opinión del Sr. Terradellas sobre el Gabinete del Sr. Giral

Dice nuestro querido colega de Toulouse, "Unidad y Lucha" del 16 de septiembre último:

"En una entrevista concedida a un periódico de París, José Terradellas, destacada personalidad política de la Izquierda Republicana de Cataluña, ha explicado por qué ha rechazado la invitación del señor Giral para formar parte de su Gobierno. Entre otras cosas ha dicho:

"El nuevo Gobierno Giral es una gran esperanza para todos los republicanos españoles. Representa, sin duda alguna una primera etapa hacia la unión de los distintos partidos democráticos y republicanos españoles. Ahora bien, yo considero que no ha sido constituido sobre una base suficientemente amplia. Ni los comunistas, ni los socialistas, ni los sindicatos están representados, y para luchar eficazmente contra Franco, el nuevo Gobierno debería ser un Gobierno de Unión".

LA MANIOBRA MONARQUICA SE PRECISA

El asesino Kidelán revela los planes

Día a día, venimos señalando con insistencia desde nuestras columnas, el peligro que las maniobras monárquicas entrañan para nuestro país. Hemos visto, a lo largo de estos últimos meses, perfilarse y tomar cuerpo a esta maniobra. Desde las vagas insinuaciones del comienzo, hasta las categóricas declaraciones de hoy en día, se ha recorrido ya mucho camino y ello sólo viene a poner de manifiesto cuán agudo es el peligro en estos momentos.

Muchas e inegablemente poderosas fuerzas están trabajando en esta dirección. El propio dictador franquista, cuyo régimen se ve acorralado ante la repulsa universal y la lucha del pueblo, ha hecho declaraciones oficiales en este sentido que tienden a animar y a dar orientación a las demás fuerzas que trabajan para fraguar la conspiración. Los viajes entre San Sebastián, Madrid y Barcelona y Lausana, se suceden ininterrumpidamente, tejiendo, en su ir y venir

incesante, el cañamazo de la maniobra y la tupida red con la que se pretende escamotear y aprisionar la voluntad del pueblo.

Unas veces la lanzadera es Oriol, otras Mathieu, y otras muchas, personajes de segunda fila, que no por pasar más desapercibidos se descuidan en trenzar sus nudos. Los monárquicos españoles, participes de primera fuerza en el complot internacional desatado contra España por el levantamiento franquista y la guerra de intervención, aspiran ahora a realizar su juego, por medio del cual pretenden poner a salvo sus intereses y lograr que los objetivos que entonces les movieron y hoy, naturalmente, no han abandonado, sean alcanzados precisamente en este período de la postguerra.

Las actividades monárquicas, realizadas a plena luz están alcanzando un grado de precisión que viene a poner de manifiesto que el plan largamente laborado, está a punto de culminar en acción. Nunca hasta ahora se habían producido en el interior de España, manifestaciones tan contundentes como las del Gral Kidelán en los últimos días. Kidelán ha llegado a vaticinar que la monarquía se hallará entronizada en España antes de seis meses. Y entre sus argumentos para resaltar la urgencia de los cambios propuestos, hay uno que viene a poner de manifiesto hasta qué punto las clases ultrac-conservadoras y reaccionarias de España, que hasta ahora habían sostenido al régimen falangista, Pasa a la segunda pág.

EL PROLETARIADO MUNDIAL CON EL PUEBLO ESPAÑOL

El Congreso Obrero Mundial reunido en París ha abordado con decisión el problema de España.

Siempre fue el proletariado del mundo, pero hoy con más fuerza que nunca, ardiente defensor de la causa de España.

Nunca podremos olvidar el bravo comportamiento de las Brigadas Internacionales. Eran en su gran mayoría obreros conscientes de que nuestra causa era la de ellos y sus países.

Pero el movimiento obrero no estaba unido en todos los países, en la forma que lo está hoy. Faltaba en la Federación Sindical Internacional una visión clara del peligro que existía. Faltaba audacia y decisión para impedir el desarrollo del fascismo que se extendía por el mundo en forma bien visible.

Se trataba de movilizar inmediatamente las innumerablemas fuerzas del movimiento obrero internacional contra la acción de guerra de los fascistas alemán e italiano en España.

Eso lo decía Dimitroff en 1937. Por desgracia tales apremiantes palabras fueron desoídas por quienes tenían el deber de escucharlas.

Hoy la situación ha cambiado. A costa de ríos de sangre y lágrimas, el proletariado adquirió una gran experiencia.

En París se está forjando la unidad del proletariado mundial. Al fin los potentes y experimentados sindicatos soviéticos están reunidos con sus hermanos de los demás países. La pernicioso pasividad está siendo contrarrestada con gran energía.

Como una cuestión primordial ha sido planteado el problema de España. Las Delegaciones Latinoamericanas han planteado en una moción:

"El Congreso Obrero Mundial debe decidir que las organizaciones que lo componen tomen las medidas prácticas posibles para provocar la pronta destrucción del régimen fascista español y la recuperación de la libertad y la soberanía por parte del pueblo hispano".

Miguel Tarasov, jefe de la delegación soviética pidió al Congreso condenar públicamente los regímenes fascistas de España y de la Argentina e insistir en la ruptura de las relaciones diplomáticas y económicas con los Gobiernos de Madrid y Buenos Aires.

El Delegado italiano Giuseppe de Vittorio dijo que "hay aún bandadas ocultas de fascistas en Italia esperando el momento de lanzarse nuevamente al ataque de los obreros" secundando con vehemencia la proposición de romper con España y con la Argentina.

Varias veces hemos recibido que la existencia del fascismo en España es una amenaza para todo el

(Pasa a la 2a. pág.)

Ejemplares triunfos huelguísticos

Diez obreros readmitidos al trabajo

MADRID.—La clase obrera española organiza, de manera cada vez más decidida, la lucha por la defensa de sus intereses.

Últimamente en esa capital, en una obra de construcción, fueron despedidos diez obreros arbitrariamente, como represalia por su "alta de adhesión" a la obra del régimen nacional sindicalista. La respuesta de los obreros madrileños no se hizo esperar. Al día siguiente por la mañana sólo se presentaron al trabajo los cuatro "chivatos" de los sindicatos "verticalistas"; el resto de los obreros se había declarado en huelga por solidaridad con sus compañeros.

Después de varias amenazas y promesas por parte de los patronos y del sindicato falangista a su servicio, los diez obreros despedidos fueron reintegrados al trabajo.

UNA CONQUISTA EN TARRAGONA

Los obreros de una fábrica de zapatos se declararon en huelga exigiendo la jornada de cuarenta y cuatro horas. Los "sindicalistas falangistas" hicieron tenaz oposición a los huelguistas, pero, su sumisión a los verdugos, no tuvo eficacia, porque los obreros conscientes, con su firme decisión y espíritu de sacrificio, ganaron la huelga.

LOS OBREROS DE UNA FABRICA DE ZAPATOS CONQUISTAN LA JORNADA DE 44 HORAS

TARRASA.—Después del triunfo obtenido por los obreros de las fábricas textiles que, mediante la huelga, obtuvieron el establecimiento de la jornada de 44 horas para el turno de noche, hecho del que ya hemos dado cuenta a nuestros lectores, ahora recibimos informaciones de que los obreros de una importante fábrica de calzado han reclamado a su vez la jornada de 44 horas.

Ante la negativa patronal, los obreros se lanzaron a la huelga pasando por encima de los dirigentes de los "Sindicatos verticalistas", opuestos a la reclamación de los trabajadores.

La firmeza y decisión de los huelguistas les dio el triunfo y el Patronal tuvo que acceder al establecimiento de la jornada de 44 horas.



DEMOCRACIA

¡ASÍ SE EMPUJA A LA MUERTE AL BARBARO FRANQUISMO!

Las guerrillas, contra los ladrones, delatores y criminales falangistas

Salamanca.—Los falangistas de Hornachos Isidro Acedo y Celestino Rostrol se habían arreglado de acuerdo con sus colegas encargados de las requisas de trigo para guardar una considerable cantidad de este producto que incluso habían ya convertido en harina. El "straperlo" de estos individuos era conocido en el pueblo por el abuso de sus métodos para robar a sus convecinos obligados de recurrir a ellos para comprar harina con que hacer el pan que el franquismo les niega. No habían contado, sin embargo, para realizar su inmundable tráfico con los guerrilleros salaman-

que enterados del hecho decidieron el castigo de los desaprensivos falangistas. Un desmantelamiento de dicha agrupación se presentó en los domicilios de Acedo y Rostrol y después de incautarles la harina que poseían les obligaron a entregar el dinero importe de sus sucios negocios. Después del hecho la Guardia Civil, a instigación de la Falange local, procedió a la detención de dos vecinos del Valle Serna, víctimas de los "straperlistas", a quienes tienen el cinismo de acusar de complicidad con los autores del justo castigo impuesto a los dos traficantes franquistas

Los guerrilleros dan lecciones de astucia

Jáen.—En el "Ideal Bar" de esta ciudad hicieron acto de presencia los guerrilleros con objeto de exigir al dueño del establecimiento, falangista recalcitrante, la suma de 100.000 pesetas. Como no disponía en aquel momento de fondos, los guerrilleros marcharon con la promesa de recoger la misma noche la cantidad pedida. El negociante falangista creía ganar tiempo por este procedimiento y además se dispuso a tender una emboscada a los patriotas, para lo cual puso la visite que había recibido en conocimiento de la Guardia Civil.

Varios números de estas fuerzas, al mando de un capitán, fueron encargados de montar un servicio, a cuyo efecto se presentaron por la tarde en el bar, de acuerdo con el propietario, disfrazados de camareros. A la hora indicada por los guerrilleros se presentó un teniente coronel de la Guardia Civil y varios guardias visto lo cual el propio capitán disfrazado se presentó ante su supuesto jefe y le explicó con todo detalle el servicio que estaba efectuando. El teniente coronel dijo al capitán que él sabía que los guerrilleros no vendrían aque-

lla noche y que en consecuencia podían retirarse el capitán y sus hombres. Pero enseguida que éstos partieron los civiles uniformados se dieron a conocer como guerrilleros e hicieron pagar las 100.000 pesetas al desconcertado falangista que no sospechaba la perfección de los servicios de información de las guerrillas.

En Jáen se ha visto con simpatía el correctivo impuesto al propietario de "Ideal Bar" y en toda la comarca se comenta con gran regocijo la audacia de los guerrilleros.

El "Vidrio" y el "Torrente de Andalucía" colaboran

Jáen.—Dos grupos de guerrilleros compuestos por hombres de las populares partidas de los patriotas que se ocultan bajo los nombres de "El Vidrio" y "El Torrente de Andalucía" han cooperado estos últimos días en varios golpes audaces. A pesar de la encarnizada persecución que sufren estas dos unidades guerrilleras los hombres han actuado con la tranquilidad que les da el gran conocimiento del terreno y el apoyo incondicional de gran número de gentes del pueblo.

Buena prueba de esta seguridad de los guerrilleros es el hecho de que antes de separarse los hombres de los dos grupos que habían actuado juntos se presentaron en la majada del cerro "El Portugués" donde organizaron una fraternal discusión sobre el trabajo realizado, sin que nadie les molestase. El amo de la majada representó después la denuncia y al parecer indicó a la Guardia Civil el camino tomado por los de "El Vidrio" y los del "Torrente". Pero lo cierto es que los franquistas no han encontrado ninguna huella de su paso.

Un tribunal guerrillero actúa

Granada.—Un vecino de Cádiz, José Álvarez Moya, fué detenido por un guerrillero armado que le obligó a seguirle hasta un punto determinado situado en el monte. Allí fué interrogado por un tribu-

nal guerrillero que le condenó al pago de una multa como correctivo a diversos actos de hostilidad contra los patriotas redimidos por dicho individuo. Después de asegurar el cumplimiento de la sentencia fué puesto en libertad.

Las guerrillas en toda España

NO SOLO HAY "REQUETES" FRANQUISTAS EN NAVARRA

Pamplona.—Los guerrilleros antifranquistas de esta provincia han manifestado en estos días una considerable actividad. En el pueblo de Sarrástegui del Valle de Araquil han ejecutado a los dueños de un molino que

desde hace tiempo servían de confidentes y delatores de la actividad de los patriotas.

Un falangista destacado de Goni fué atacado en la carretera cuando iba con otro vecino del mismo pueblo. El falangista pagó con la vida sus muchos crímenes y su acompañante fué dejado en libertad. Un golpe que también está sien-

do muy favorablemente comentado en el ataque a la Central Eléctrica de Riezu de cuyas oficinas se llevaron la caja después de realizar diversos sabotajes en las instalaciones.

En contra de lo que pudiera creerse los guerrilleros encuentran un gran apoyo en el pueblo de Navarra.

Una protesta colectiva contra las malas condiciones de la vivienda

Nuestros lectores están informados de que el Gobernador de Barcelona es hombre que en todos los guisados se encuentra, en todas partes se ve y en muchos lugares le sucede que va por lana y sale trocado.

El día 21 de agosto, le dió el hombre por visitar la Urbanización Meridiana, barriada obrera construida en las afueras de Barcelona por un servicio falangista llamado "La Obra Sindical del Hogar", donde unos cuantos convecinos de familias obreras "disfrutaban" del privilegio de poseer una vivienda construida por la Falange.

Como es de rigor, Barba recibió algunas calles y saludó a algunos vecinos "afectos al glorioso Movimiento" que con el papel aprendido de memoria le hicieron elogios del "comfort" de sus muradas.

Pero cuando ufano se retiraba, pensando seguramente que con cuatro paredes mal unidas y cuatro tejidos, se compra la conciencia de los trabajadores, vio sorprendido que una gran cantidad de vecinos le seguían. Supuso, probablemente

que querían testimoniarle colectivamente su gratitud y se dirigió al grupo con la más afable de sus sonrisas oficiales. Pero la gran masa de vecinos que había entonces lo hizo de manera distinta a como lo habían hecho antes el grupo de "afectos".

Le hablaron del estado insalubre de las calles de la barriada sin ninguna pavimentación, de la mala higiene de las casas por la falta de desagüe y de alcantarillados, de la falta de agua, de luz, cascas modernas sin agua y sin luz en la misma Barcelona y protestaron energicamente de este estado de cosas.

Las "excelencias" de la Obra Sindical del Hogar han quedado al descubierto y los vecinos de la Urbanización Meridiana han aprendido que el único camino para mejorar sus inmundas condiciones de vida es la acción unida y decidida contra los bandoleros falangistas y las corruptizas "autoridades" del régimen.

Un terca que no escapará

Córdoba.—Un destacamento guerrillero ha realizado en pocas horas dos golpes audaces. El primero tuvo lugar en la finca "Rincón Alto" del término de Hornachos, donde realizaron un buen aprovisionamiento. Tenían después la misión de buscar al caracterizado falangista Rafael Salinas, presidente de la Cámara Agrícola Provincial. Para ello se presentaron en el cortijo "La Jarilla" cerca de Córdoba. Pe-

ro el Salinas no estaba presente y no fué posible saber donde se encontraba, ya que desde hace tiempo toma grandes precauciones para evitar las represalias a que se sabe acreedor por su criminal conducta.

Los guerrilleros decidieron llevarse con ellos a la mujer y dos hijos de dicho individuo con el objeto de interrogarles y obtener en definitiva el paradero de Salinas.

Después de tenerle unas horas en su poder pusieron en libertad a la mujer y a uno de los hijos, guardando al mayor con ellos.

Fuerzas muy importantes de la Guardia Civil y falangistas voluntarios se han movilizado y redizan continuas botijas en persecución de los guerrilleros, sin que hayan logrado, no obstante, ninguna pista ni resultado positivo.

Aumenta la inquietud en las fuerzas represivas

En toda España reina un estado de permanente inquietud entre las fuerzas y jefes de la represión antifranquista como consecuencia de la intensificación de la lucha guerrillera en los últimos tiempos. Así nos lo hacen saber noticias llegadas de los sitios más alejados. En la provincia de Sevilla por ejemplo, ha habido estos últimos días gran actividad por parte de la Guardia Civil. Altos jefes han visitado los puestos avanzados en el monte y entre otros los de Chipiñana, Arroyos, Hondo, Rota, Regla, la Gallina, Almadribar, Medialgueta, etc. También revisaron las tropas en Sanlúcar. El servicio de información guerrillera tuvo oportunamente noticia de estos desplazamientos.

El propio general de la zona ha revisado a los guardias civiles acantonados en Cáceres, capital, y Aracena. Grandes precauciones fueron tomadas en el trayecto que debía recorrer este esbirro. Fueron especialmente guardados los puentes y los cruces de carreteras. Una escolta armada precedió al general y séquito.



Cómo combaten los bravos guerrilleros de Málaga

En la provincia de Málaga existe un fuerte movimiento guerrillero que hace que los torturadores y asesinos, los straperlistas de la región, vivan en constante zozobra. Pesa sobre ellos la amenaza, oculta pero energética, de la justicia popular. Ello motivó una importante concentración de fuerzas de "Orden Público" y un fortalecimiento notable de todo el aparato de represión. Recientemente, varios núcleos de estas fuerzas han tenido un encuentro con un grupo de guerrilleros, en el término del Cortijo de Realenguello. Eran cinco los guerrilleros. Los otros, un sin fin. La batalla fué encarnizada. Cayeron tres legionarios del Tercio. También cayó un patriota: "El Bilbaino", Rafael Majaribirreta.

Sus compañeros se vieron obligados a replegarse. Perseguidos de cerca por los guardias civiles, los Regulares y los del Tercio, ciegos de rabia.

Los guerrilleros, penetrando en la sierra de Abdagalis, llegaron a la cueva donde tenían la base. Los guardias, creyendo tenerlos ya, atacaron inmediatamente. Varias descargas cerradas los pararon en seco. Uno de los guardias mordió el polvo. Los otros se retiraron para pensar.

No obstante, se lanzó un nuevo ataque con las fuerzas últimamente llegadas. El resultado es parecido. Contundente respuesta de fuego, de los sitiados. Dos Regulares, un cabo y un soldado, que caen: el uno muerto y el otro herido.

Eso no lo dice la prensa de Franco.

Y no dice que los perseguidores se consideraron incapaces de reducir, en lucha abierta, a ese núcleo de valientes, que recurrieron a procedimientos más tortuosos:

"¡Rendirse!..." ¿Rendirse? ¡Fuégo!... Así contestan los guerrilleros de la República.

Y no dice la prensa de Franco que, considerando inútil toda acción frente a frente, contra los guerrilleros recluidos en la cueva, los sitiadores tuvieron que pedir ayuda al General de la 2ª Región. Que este les envió sus artificios especiales. Que fué necesario traer de Málaga, dinamita y trilita y emplearlas en cantidad, para reducir a polvo las rocas de la cueva, y para acallar los fusiles implacables de los cinco patriotas.

Eso no lo dice la prensa de Franco.

En cambio, quiere hacemos creer con sus felicitaciones a las fuerzas de represión, que la tranquilidad renació en los medios corrompidos del falangismo malagueño. Pero también esos es falso. La zozobra y la angustia la sigue acompañando, porque saben que la lucha guerrillera continúa, como lo demuestra las acciones que se han sucedido después, tales como la del Cortijo "Figural".

No. La lucha guerrillera no termina. No terminará, sino con la victoria de la República, porque cada acción guerrillera de esta naturaleza es un estímulo para la lucha en las ciudades y en los campos. El sacrificio de estos héroes no será estéril. Para completar su acción, los trabajadores de las ciudades con sus huelgas, protestas, manifestaciones, los campesinos con su asistencia y su colaboración constante, los emigrados todos, con su movilización creciente activa. España entera en pie, deben apoyar el esfuerzo decidido de los guerrilleros. Vanguardia abnegada y heroica del combate por la República.

FALANGE PERSISTE EN SU TRABAJO POR TODA AMERICA

Falange no se resigna a quedar aislada de las fuerzas reaccionarias del mundo. Antes al contrario, perdidos los puntales en que se apoyó después de elevarla al poder, trata por todos los medios de reforzar sus relaciones con todos los restos del fascismo europeo y mundial.

Pero no es Europa el campo más apropiado para la propaganda falangista. Los pueblos oprimidos durante años por los padrinos de Falange repudian por completo al fascismo; saben bien lo que es. Una prueba de ello es que casi ningún país de Europa mantiene relaciones con la España franquista.

Falange tiene elegido otro campo mucho más amplio y donde se le ofrecen muchas oportunidades de trabajar para la causa que ha sido el tormento del mundo durante dos décadas y medio. Este campo es América. Aquí sus agentes trabajan sin cesar, en cada país y en cada momento, bajo las directrices que se envían directamente desde España por medio de emisarios especialmente preparados en las escuelas alemanas establecidas allí. Para hacer llegar a esos emisarios de la in-

triga y la revuelta se valen de todos los medios y pretextos.

Cada vez que un barco español llega a un puerto americano viene repleto de pasajeros sospechosos. En todos los barcos se ve la misma clase de gentes. Clérigos de todas las categorías y marcas con sus devocionarios y crucifijos, cruzados beatíficamente las manos sobre grandes rosarios, se esporean por todos los pueblos de América y, luego, se olvidan de su aparente misión religiosa y donde pueden, por desgracia en bastantes lugares, se dedican a propagar las "grandezas" del franquismo y del "orden" falangista.

Como ejemplo de esta labor de los clérigos exportados no vamos a mencionar hechos ocurridos en Colombia, República Dominicana o Argentina, donde abundan mucho; basta con mencionar al cura Tomás Lozano, párroco de Nuevo Laredo, Tamps., denunciado por las organizaciones obreras y la prensa de México como peligroso elemento de enlace entre los espías franquistas. Situado entre América Central y EE. UU. sirve de nexo entre estos países. Pero no se limita a eso, maneja los falangistas de la zona Lagunera; hace propa-

ganda y por medio de ávidas gaitas adeptos entre la población; pretende organizar los trabajadores de la región bajo su control y llegar a su "sagrado ministerio" a insinuar ataques al Gobierno de México en el cine Alameda.

Al lado de los clérigos desembarcan los "toreros" y cómo no, también los "artistas" y "hombres de ciencia" del franquismo; porque los otros, los hombres de ciencia de España y sus artistas o están sepultados en España o llegaron a América con la emigración.

Esto ocurre de una manera normal y ordinaria. Si hay algún motivo especial, como un centenario de independencia en un país americano, llegan comisiones oficiales, altos jefes del ejército, jefes del régimen, es decir, los que vienen a "sumarse" a la alegría de los pueblos libres pero trayendo el pensamiento en el "gran Imperio". Debajo de los vistosos uniformes y de las capas de torero llegan los planes de propaganda para los agentes que de forma permanente, como Lozano y Olay, tienen distribuido el trabajo en América del Norte y Antillas. Para la América del Sur, el centro de recepción y

diseminación de los espías, agentes y enlaces del nazi-falangismo es Buenos Aires, donde cuentan con muchas facilidades más que en el resto de los países, pues si en otras partes se aprovechan de las libertades nacionales, allí gozan del pleno apoyo oficial y puede ir el mismo Avunós al frente de una comisión de jerarcas.

No van a desaprovechar las fiestas de la Coronación de la Virgen de Guadalupe. Harán acto de presencia en el país más consecuente de este Hemisferio en mantener una política honrada frente al franquismo; pero precisamente por eso, está el interés de Franco en no dejar pasar la ocasión para enviar sus agentes especiales como figurones eclesiásticos y hasta oficiales de alto rango en la Guardia Civil, acumulados de simples visitantes.

América debe quedar cerrada a cal y canto para toda esta clase de gentes, que grandes males preparan en estos países, confiados en la desaparición del peligro fascista después de la derrota militar del nazismo.

Dicho peligro subsiste y subsistirá mientras en España permanezca el foco falangista de donde se irradian los enlaces a los países

americanos. Estos agentes, el mayor peligro para la paz del mundo, deben ser descubiertos y, sin ninguna dilación, deben ser expulsados de cada país. De lo contrario, no tardará en haber arrepetimientos tardíos. Fíjense bien todos los países en el activo papel que juega la Falange en Argentina y su actuación en los últimos complotos en Colombia. México no queda excluido de los manejos falangistas; por los hechos antes señalados y los buenos enlaces establecidos por Olay no escapa este país al trabajo de zapa de Falange.

Y téngase en cuenta, además, que cuantos de España llegan a tierras de América en misiones o comisiones son elementos de tanta confianza del régimen, falangistas redomados que no renunciarán, mientras subsistan, a provocar divisiones y preparar la revancha de la terminada guerra.

¡Que en América no encuentren los falangistas ni pan ni agua!

Ningún país libre puede ver con simpatía a los asesinos y verdugos de las libertades del pueblo español que tratan de extender el mismo régimen a los países libres de América.